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За последние годы мы успели привык�
нуть к этой «примете времени», к цвет�

ным на черном фоне интерровским логоти�
пам, к многолюдью на улицах города в эти
сентябрьские дни — ко всему тому, что заме�
тят даже непосвящённые. Ну а эксперты, ве�
роятно, оценивают мероприятие по иным па�
раметрам — наполненность событиями,
польза для бизнеса, возможность новых кон�
тактов, формат. Кстати, формат «форума�ла�
боратории» на сей раз чуть изменился —
пришлось работать в более плотном режи�
ме, график был сжат до двух полных дней,
хотя события, связанные с Интеррой, прохо�
дили на протяжении всего года. Внимание
было сфокусировано на новаторских разра�
ботках и идеях для улучшения качества жиз�
ни. Ключевыми направлениями, обозначен�
ными уже на торжественном открытии, стали
«Новая экономика», «Город для жизни» и «Тер�
ритория инноваций».

Первым с приветственным словом выс�
тупил губернатор Новосибирской области
В.А. Юрченко. Губернатор напомнил, что фо�
рум собирается уже в четвертый раз и вы�
разил надежду на то, что он стал «неплохим
местом для того, чтобы заниматься не толь�
ко обсуждением будущего, но и практичес�
кими вопросами, коммерциализацией науч�
ных идей, разработок». Он подчеркнул так�
же, что этой осенью проходят несколько зна�
чимых для общественно�политической жиз�
ни страны и города событий, в том числе и
международного уровня, причем Interra с пол�
ным правом может быть названа среди них.

«В её программе разные направления — дань
традициям, новые темы. И это требование
времени — необходимо выработать основы
взаимодействия. Школьники, студенты, пре�
подаватели, руководители из разных облас�
тей деятельности — все они должны неза�
медлительно реагировать на эти требования,
на новые явления в экономике и социальной
сфере. Считаю, что в некоторых случаях мы
сами должны формировать эти изменения,
в чём�то опережая их, предупреждая вызо�
вы и выбирая темы».

В.А. Юрченко призвал в обязательном
порядке откликнуться на важнейшие инно�
вации как в экономической, так и в соци�
ально�культурной сфере, отметив, что всё
выработанное будет востребовано обще�
ством. Особо была затронута и тема техно�
парка. «Технопарк — сердце инновационной
экономики, он задает ритм нашему движе�
нию, — сказал в завершение приветствен�
ного слова губернатор, обращаясь к участ�
никам форума. — Вы сможете это увидеть,
побывав там, где находятся учёные с миро�
выми именами и начинающие представи�
тели бизнеса, представить свои модели
инновационного развития регионов, наме�
тить направления сотрудничества. В наших
силах сделать наш мир лучше, использовать
все возможности работать эффективнее,
получить ощутимые результаты от совмест�
ной работы. Всех нас объединяет новый
взгляд на новые условия, стремление напол�
нить мир иным смыслом, найти другое со�
держание. Поэтому я уверен — вместе у нас

Форум неординарных людей
Четырнадцатого сентября в театре «Глобус» прошла церемония торжественного открытия четвертого Международного инновационного фору�
ма Interra с элементами театрализованного представления. Здесь собрались многочисленные (но, разумеется, далеко не все) участники этого
уже ставшего знаковым мероприятия: в зале присутствовали жители Новосибирска и его гости из других городов и стран, представители властных
структур и руководители регионов, специалисты, учёные, эксперты�профессионалы, преподаватели и профессора, школьники и студенты.

всё получится! Ведь великие открытия и
свершения начинались с идей, которые за�
частую казались безумными, а заканчива�
лись, в том числе, и подписанием серьез�
ных деловых бумаг. Пусть партнеры найдут
друг друга, пусть будут подписаны все со�
глашения. Желаю всем раскрутить колесо
творчества. Будьте настойчивы!».

Выступали с напутствиями и другие офи�
циальные лица, были зачитаны телеграммы
и приветствия форуму от представителей
высших органов, властных структур. По сло�
вам мэра Новосибирска В.Ф. Городецкого,
«нам следует гордиться тем, что в течение двух
дней наш город станет площадкой для такого
мотивированного профессионального диало�
га юных инноваторов, разработчиков новых
проектов, тех, кто хочет презентовать свой
взгляд на будущее развитие. Interra — это уни�
кальный форум, который становится все бо�
лее узнаваемым, и важно понимать, что это
место для диалога людей неординарных, ус�
тремленных в будущее, которые не только мо�
гут что�то выполнять, но и генерировать идеи,
поступательные движения, выдвигать новые
технологии. Нам приятно осознавать, что мо�
лодые разработчики готовы представлять
здесь свои проекты присутствующим инвес�
торам, которые могут реагировать на эти
предложения. Ведь как важно для молодого
человека представить свои позиции и полу�
чить какой�то отклик — это дорогого стоит в
начале жизненного пути. Так было с многими
проектами, представленными на Интерре в
прошлом году. Надеемся, что и в этот раз со�

стоится заинтересованный диалог».
После торжественной части состоялось

пленарное заседание «Становление новой
экономики: роль регионов», прошёл круглый
стол руководителей комитетов Ассоциации
инновационных регионов России, в котором
участвовали представители разных структур.
Этот дискуссионный клуб представлял собой
сессию выступлений и был обозначен как
«мероприятие, задающее векторы работы
всех направлений, в которых инновационные
регионы рассматриваются как лидеры на�
циональных экономик». В рамках заседания
рассмотрели наиболее важные вопросы, об�
суждения которых и касались в дальнейшем
основные тематические направления Интер�
ры, а именно — управление региональным
развитием, развитие отраслей и кластеров
новых экономик, инфраструктура поддержки
развития инновационных и высокотехноло�
гических бизнесов, социальная инфраструк�
тура территорий.

Судя по всему, организаторы, участни�
ки и гости Интерры полностью поддержи�
вали идеи, высказанные руководителями
города и области. В репликах собравших�
ся, в словах персонажей из мини�фильма,
предваряющего Международный иннова�
ционный форум, в выступлениях экспертов
звучала уверенность — реально даже то, что
вчера казалось фантастическим. А концен�
трация идей — в словах директора Интер�
ры Л. Юрченко: «Важно просто сказать —
давайте попробуем!».

Ю. Александрова, «НВС»

«Идея в том, что она должна реально ви�
деть людей, и из неё можно было бы извлечь
конкретную статистику», — пояснил предсе�
датель Совета научной молодёжи СО РАН
к.х.н. А.В. Матвеев. Мысль об этом поддер�
жал главный учёный секретарь СО РАН ака�
демик Н.З. Ляхов, отметив, что для заполне�
ния такой базы данных было бы очень хоро�
шо, чтобы сами сотрудники добавляли в неё
информацию о себе. Однако, по его мнению,
здесь не обойтись без административного
ресурса, и если об этом зайдёт речь, то Си�
бирское отделение готово приложить усилия,
чтобы система была создана. «Например,
можно сделать так: при подаче заявки на
грант нужно указать свой идентификацион�
ный номер в системе. Это обеспечило бы
заполняемость», — сказал А.В. Матвеев.

Также на заседании состоялась панельная
дискуссия, посвящённая проекту доклада Ко�

ординационного совета «Наука, образование
и инновации в России: взгляд молодых учё�
ных на проблемы и перспективы». В документ
входит описание нынешней социологической
ситуации в научной сфере и в принципе по�
ложение дел в науке, включая распределение
численности публикаций по отраслям и идеи,
как исправить положение. Поднимаются воп�
росы по работе с талантливыми детьми и
молодёжью, предложение по кодексу этики
для научных сотрудников. «Проблемы в стра�
не привели к тому, что наука потеряла свой
статус истины в этических вопросах, учёный
стал человеком, который зачастую может при�
бегать к компромиссам со своей совестью,
например, при получении финансирования»,
— прокомментировал последнюю тему ответ�
ственный секретарь Координационного сове�
та заместитель декана факультета глобальных
процессов МГУ к.б.н. А.И. Андреев.

Кроме того, одной из важных сторон дея�
тельности учёного составители доклада счи�
тают его экспертную роль. По мнению А.И.
Андреева, это должно быть одним из видов
работы научного сотрудника для общества:
«Любой, кто получает не менее двух государ�
ственных контрактов или грантов в год, дол�
жен проводить аналитическую поддержку
важных региональных проектов, и это долж�
но стать привычным для научной молодежи».

Заместитель председателя Координаци�
онного совета ведущий научный сотрудник
Института органической химии им. Н.Д. Зе�
линского РАН д.х.н. А.О. Терентьев поднял ещё
один острый вопрос: проблему интеллекту�
альной собственности. «С одной стороны,
предполагается отдать патент в руки изоб�
ретателю, но лишить его организацию, кото�
рая предоставляла возможности для рабо�
ты. В этом есть плюсы и минусы. Плюс —

Молодые учёные обсудили,
как им жить дальше в российской науке

На выездном заседании Координационного совета по делам молодёжи в научной и образовательной сфере в рамках Совета при Прези�
денте Российской Федерации по науке, технологиям и образованию, которое прошло в рамках международного форума «Интерра�2012»,
было высказано предложение о создании единой информационной системы, позволяющей учитывать деятельность каждого молодого учёного.

исследователь получит право распоряжать�
ся результатом своей деятельности. Минус
— как одному человеку�учёному бороться за
авторское право с большими корпорация�
ми?» — сказал Терентьев, добавив, что в та�
ком случае организация должна вступаться
за своего сотрудника. Надо отметить, что в
настоящее время принимаются предложения
к обсуждавшемуся докладу.

В заключение выступил председатель
Совета научной молодежи Института физи�
ки полупроводников им. А.В. Ржанова СО РАН
к.ф.�м.н. И.И. Бетеров, резюмировав: «Если
мы хотим, чтобы у нас была осознанная стра�
тегия в области науки, мы должны говорить
не только о социальных проблемах, но и о
том, каких целей мы должны достичь и какие
ниши должны занять».

Е. Пустолякова, ЦОС СО РАН
Фото В. Новикова
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